
中泰证券将成第38家上市券商

本报记者 胡雨 赵中昊

上市券商军团再添新兵。 12月19日，证监会发审委审议通过中泰证券股份有限公司（简称“中泰证券”）的首发申请，A股将迎来第38家上市券商。

作 为 山 东 省 国 资 委 实 际 控 制 的 券 商 ， 中 泰 证 券 目 前 手 握 多 张 金 融 牌 照 。 此 次 该 公 司 拟 公 开 发 行 新 股 不 超 过 20 . 91 亿 股 ， 募 集 资 金 扣 除 发 行 费 用 后 ， 全 部 用 于 补 充 营 运 资 金 ， 发 展 主 营 业 务 。

历时三年多

中泰证券前身为齐鲁证券，2015年9月齐鲁证券完成股份改制并更名为中泰证券。 根据该公司官网数据，中泰证券目前有员工7400多人，在全国28个省、市、自治区设有41家证券分公司、280多家证券营业部。

目前中泰 证券手 握多张 金融牌照 ，其控股 鲁证期 货、中泰 资本、中泰 国际、中 泰证券 资管、中泰 创投，并 参股万 家基金 、齐鲁股权 交易中 心、中证 信用、证 通股份。 莱 钢集团 为中泰 证券第一 大股东 ，持股比 例达 45 . 91 % ，山 东省国资 委系中 泰证券 的实际 控制人。

业内人士称，中泰证券此次A股上市历程可谓“一波三折” 。 2019年11月，中泰证券终于迎来了上会环节。 但就在上会前夜，2019年11月6日晚间，证监会官网披露公告，鉴于中泰证券尚有相关事项需要进一步核查，决定取消第十八届发审委2019年第168次发审委会议对该公司发行申报文件的审核。

对于中泰证券上会前夕被叫停的原因。 中国证券报记者曾第一时间联系中泰证券，对方回复称“一切以证监会公开信息为准” 。

补充资本意愿强烈

此次获准A股上市，中泰证券拟公开发行新股不超过20.91亿股普通股A股，募资的一个用途是“加大资本中介和资本业务投入” 。

中泰证券表示，截至2018年12月底，公司净资本为190.06亿元，在国内大型证券公司中排名靠后，制约了资本中介业务、资本投资业务及其他创新业务的发展。

根据公司最新报送的招股说明书，2016年至2018年，中泰证券分别实现营业收入83.47亿元、81.69亿元和70.25亿元；实现归属于母公司所有者的净利润分别为24.52亿元、17.95亿元和10.09亿元。

从业务结构来看，中泰证券的主营业务包括证券经纪业务、投资银行业务、通过控股子公司———中泰资管从事的资产管理业务，以及证券自营、信用业务、另类投资、私募投资基金业务等。招股说明书显示，2016年-2018年，中泰证券经纪业务手续费及佣金净收入分别为28.18亿元、20.45亿元、14.58亿元，占当期营业收入的比重分别为33.76%、25.03%、20.76%；投资银行

业务（包括新三板推荐挂牌业务）收入分别为10.49亿元、8.33亿元、5.9亿元，占当期营业收入的比重分别为12.57%、10.2%、8.4%；资产管理业务营业收入分别为9.38亿元、8.33亿元、4.99亿元。

进入2019年，中泰证券业绩出现好转。根据公司披露的财务报告，2019年前三季度中泰证券实现营收73.2亿元，同比增长39.89%；净利润为19.07亿元，同比增长102.31%。

中泰证券评级今年也迎来调升。 中国证券业协会官网显示，中泰证券2019年评级回升至A级，2018年公司评级被下调至BBB级，但相比于2015年AA级的评级仍有所差距。
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天津三季度末普惠型

小微企业贷款余额达1135亿

□

本报记者 欧阳剑环

天津银保监局党委委员、副局长肖华荣19日在

第251场银行业保险业例行新闻发布会上介绍，截

至三季度末， 全辖区普惠型小微企业贷款户数49.3

万户；普惠型小微企业贷款余额1135.9亿元，实现了

“两增” 目标。

肖华荣表示， 天津银保监局通过开展银行违规

收费专项治理，清理不必要的“通道”“过桥” 环节、

进一步缩短企业融资链条。通过窗口指导，鼓励机构

创新金融产品，减少抵押担保、完善续贷服务，进一

步降低企业综合融资成本。通过通报提示，鼓励银行

按照“保本微利”原则进行贷款定价，进一步减轻企

业负担。 2019年，天津市小微企业贷款利率实现了

逐季下降。 其中， 大型银行平均贷款利率降至

4.68%，较上年下降0.61个百分点。

在优化“三农” 金融服务方面，肖华荣介绍，一

是积极探索开发线上普惠金融创新产品， 助推全辖

机构普惠型涉农贷款快速增长。 截至2019年三季度

末，全辖普惠型涉农贷款余额141.3亿元，较年初增

长17.32%。 二是持续推动农业保险“扩面、增品、提

标” ，全市水稻和生猪承保覆盖率已达90%左右，保

险险种从能繁母猪、玉米，逐步扩大到包括奶牛、棉

花等19种，实现了保额不断提升。 并推出了生猪价

格保险、 牛奶价格指数保险、 玉米价格、 鸡蛋价格

“保险+期货”等创新产品及模式。

在化解不良资产方面，肖华荣表示，前三季度

辖内银行业处置不良资产620亿元，占近三年来累

计处置不良资产的一半， 其中核销不良贷款达

337. 9亿元，同比增长64 . 4%。通过不良贷款处置工

作提速增效，有力盘活了低效领域存量资金，为优

化信贷资源配置打好了基础。

13万亿元信托资产

直接投入实体经济领域

□

本报记者 欧阳剑环

中国信托业协会党委书记、 专职副会长漆艰

明12月19日在第252场银行业保险业例行新闻发

布会上表示，过去几年来，信托公司积极为实体经

济服务，在稳增长、调结构、促转型等方面发挥了

积极作用。截至三季度末，信托业直接投入实体经

济领域的信托资产余额为13. 25万亿元。 同时，信

托业在减少通道业务中不断提高服务实体经济的

能力。

服务实体经济

“信托具有服务实体经济的制度优势， 具有跨

市场金融工具等优势。 ” 中国信托业协会会长、中航

信托董事长姚江涛表示，在信托发展过程中，始终把

支持服务实体经济作为重要方向， 综合运用多元金

融工具，根据企业发展不同阶段、不同需求提供有针

对性的金融服务，内容涵盖财产管理、资金融通、社

会服务、公益慈善信托等各个方面。

漆艰明介绍，据不完全统计，2016年末信托行

业当年投入实体领域的信托资产为12. 71万亿元；

2017年末为14 . 70万亿元；2018年末为13. 72万亿

元。 进入2019年，虽然信托资产总规模不断下降，

但信托业支持实体经济力度不减。截至三季度末，

剔除投向房地产领域的资金， 全行业直接投入实

体经济领域的信托资产余额为13. 25万亿元，占全

部信托资产余额的60 . 24%。

漆艰明表示，资金信托流向工商企业、基础产业

和房地产业占比从2017年末的52.75%上升到2019

年三季度末的60.22%；流向金融机构与证券市场的

资金信托占比从2017年末的32.91%降至2019年三

季度末的25.49%，净下降7个百分点。

“信托行业坚决贯彻国家重大发展战略， 比如

积极参与‘一带一路’ 建设，助力京津冀协同发展，

推动长江经济带建设，支持美丽乡村建设等。 ”姚江

涛介绍，在促进“粤港澳大湾区” 发展方面，粤财信

托募集资金100亿元，支持富士康TFT-LCD显示器

件生产线项目开发建设。 中航信托在2017年向广西

铝深加工企业提供资金支持2.85亿元， 支持铝业改

造，另外，中航信托积极参与中国化工企业混改，累

计提供资金支持达100亿元。

通道类业务规模下降

在直接助力实体经济的同时， 信托业在减少通

道业务中不断提高服务实体经济的能力。

漆艰明介绍，截至2019年三季度末，全国68家

信托公司信托资产规模为21.99万亿元， 同比下降

4.94%；较2017年末历史最高点（26.25万亿元）减

少4.25万亿元，累计压降16.19%。 其中，事务管理类

信托资产规模11.60万亿元， 同比下降14.75%；较

2017年末最高点（15.64万亿元）减少4.04万亿元，

累计压降25.84%。

“压降主要是通道类业务规模，交叉嵌套、资金

空转现象等通道乱象得到整治， 信托业服务实体经

济的质效得到有效提升。 ” 漆艰明表示。

在化解风险方面， 漆艰明介绍， 截至三季度

末， 信托业风险项目1305个， 风险资产规模为

4611. 35亿元，信托资产风险率为2. 10% ，风险水

平总体可控。

“出海”动力增强

多家券商增资香港子公司

□

本报记者 赵中昊

2019年以来， 已有多家券商公告称拟

增资香港子公司，亦有券商最近获准设立香

港子公司。

华北地区一位证券业人士对中国证券

报记者表示， 随着资本市场开放步伐加快，

券商“走出去” 的动力不断增强。同时，内地

券商的国际化发展历程较短，国际化发展经

验相对匮乏，与国际投行相比，业务的深度

和广度都有差距，海外市场的投研能力有待

加强。

国际化步伐加快

东方证券12月14日公告， 其香港子公

司———东方金控拟为东证国际提供最高3.8

亿美元融资担保。东证国际系东方证券在香

港地区经营证券业务的展业平台，并下设各

持牌子公司开展专业业务。由于东证国际成

立时间较短、下属公司规模较小，需要东方

金控为其提供担保，以与交易对手方建立交

易授信关系。

中国证券报记者统计发现，2018年包

括国信证券、广发证券、西南证券、方正证券

在内的多家上市券商，披露了对香港子公司

增资的方案，涉及资金约合83亿港元。

2019年以来， 内地券商对香港子公司

的增资或财务支持有增无减。 包括长江证

券、 兴业证券等在内的多家券商先后公告

称， 拟增资香港子公司或通过其他方式提

供业务支持。

今年5月，长江证券宣布以现金方式向

子公司———长证国际实施分期增资，累计增

资金额不超过8亿港元。 兴业证券6月初宣

布，公司决定对全资子公司兴证香港以货币

形式增加注册资本25亿港元。 增资完成后，

兴证香港注册资本将从目前20亿港元增加

至45亿港元。

多家中型券商纷纷增资香港子公司，意

欲拓展业务规模。华安证券日前公告称收到

证监会批复，核准公司在香港特别行政区设

立华安证券（香港）金融控股有限公司，注

册资本为5亿港元。

新时代证券副总裁、 首席经济学家潘

向东表示， 随着资本市场改革向纵深推进

和资本市场国际化步伐加快， 券商 “走出

去” 的动力不断增强，香港子公司作为券商

国际化的重要桥头堡， 增资一方面有助于

增强券商香港子公司实力， 提高其综合服

务水平；另一方面，有助于开展多元化海外

并购重组业务， 满足内地企业和居民对跨

境资产配置的需求。

潘向东认为，内地与香港股票市场已实

现互联互通，未来互联互通的可交易品种及

市场会进一步扩容，因此香港子公司也是内

地券商国际化的“近水楼台” ，能为券商发

展打造良好的国际平台，同时可助推母公司

利润增长，更好地服务实体经济。

投研能力有待加强

广发证券研报称， 与国际大行相比较，

香港内资券商的做市和金融产品业务还有

差距，体现在市场的绝对体量很小，主要金

融产品品种有限， 主要品种限于信用债做

市。 在产品设计的深度上，内资券商也处于

比较初级的阶段。 例如结构性票据，大多数

功能是实现代持和杠杆，在收益结构设计方

面较少涉及，与外资大行产品设计复杂程度

也有显著差距。 随着更多内地企业走向海

外，内资券商进一步海外扩张，以及资金支

持和风控水平进步，做市和金融产品业务依

然处于快速发展通道。

潘向东认为，内地券商的国际化发展经

验相对匮乏，投研能力尤其是对海外市场的

投研能力有待加强。在打造航母级券商的监

管导向下， 应鼓励券商海外业务差异化竞

争，同时应鼓励券商海外并购重组。 并购重

组是券商快速开展海外业务的重要举措，但

是被并购后公司后续整合与协同或面临挑

战， 因此还需提高券商的公司治理水平，加

速推进与国际接轨的公司治理模式。

潘向东表示，海外券商的进入或为内地

中型券商自营业务带来新的转型方向。尤其

是海外券商在量化投资等方面的经验，有助

于中型券商积极拓展自营业务，向量化投资

和FICC（固定收益、外汇和大宗商品）业务

转型， 减轻自营业务受市场波动行情的影

响，提高业务的稳健性。

36家上市券商前三季获逾27亿元补贴

□

本报记者 赵中昊

12月19日盘后，兴业证券公告称，公司

及子公司9月10日至12月18日期间获政府

补助3994 . 95万元。 广发证券近日公告称已

收到了7. 56亿元政府补贴，超过其归母净利

润的10%。

从三季报来看，A股36家上市券商今年以

来均曾获政府补贴， 其中天风证券前三季度

政府补贴占其前三季度净利 （合并报表）比

例为17.71%，占比最高。

业内人士认为，就动因来讲，地方政府

大手笔补贴券商主要是为了通过补贴吸引

更多券商来当地落户，提升当地金融发展水

平，形成区域竞争优势。不过，过度补贴或存

在一定风险，券业开放将倒逼行业加快转型

步伐。

36家上市券商获补贴

兴业证券公告称，公司及子公司2019年9

月10日至2019年12月18日获得与收益相关的

政府补助3994.95万元， 主要系经济经营贡献

奖励。

广发证券公告称，2019年以来公司累计

收到各项政府补贴共计75633.66万元，对公司

归属于上市公司股东的净利润的贡献

52063.99万元，达到其上一个会计年度经审计

的归母净利润的10%以上。 公告显示，广发证

券总计获得9笔政府补贴， 其中补贴金额超1

亿元的有3笔，补贴原因主要包括总部经营贡

献奖、分支机构地方政府奖励资金，以及总部

企业发展奖励资金等。

Wind数据显示，截至今年三季度末，A股

36家上市券商今年以来均曾获政府补贴。 36

家上市券商前三季度共计获得政府补贴27.61

亿元，占前三季度净利总和的3.35%。 补贴金

额排名前五的券商为广发证券、 国泰君安、海

通证券、华泰证券、兴业证券。 截至三季度末，

上述五家券商获得政府补贴分别为6.28亿元、

5.49亿元、3.96亿元、1.87亿元、1.75亿元。 补贴

金额超1亿元的还有东方证券、 光大证券、中

信证券。

从政府补贴占前三季度净利 （合并报

表）比例来看，据Wind数据统计，天风证券以

17.71%的占比排名最高， 华林证券以11.84%

排名其次， 广发证券以10.36%的占比排名第

三。占比高于5%的券商还有兴业证券、东方证

券、国泰君安、光大证券。

支持券商发展

地方政府通过补贴提高各地国资委控股

的券商盈利能力，有助于吸引更多券商来当地

落户，提高当地金融发展水平；通过补贴充实

券商资本，鼓励券商并购重组和走出去的积极

性，形成区域竞争优势。业内人士认为，券商经

营良好，对其进行补贴本是惯例。 如果补贴得

到合理运用，券商“造血” 能力可进一步提升，

有助于长远发展。

新时代证券副总裁、 首席经济学家潘向

东表示，倘若券商过于依赖补贴，可能有一定

风险。 一是可能导致券商自身“造血” 能力不

强；二是如果各地纷纷出台补贴政策，加强对

地方国资委控股的券商补贴， 可能形成不公

平竞争； 三是不利于证券公司开展业务的积

极性，尤其是在合规风控范围内的扩张，提高

了证券公司的风险偏好和盲目扩张动力；四

是可能弱化券商通过自身能力进行国际化布

局的积极性。

图片来源/中泰证券网站

补充资本意愿强烈

此次获准A股上市，中泰证券拟公开发

行新股不超过20.91亿股普通股A股， 募资

的一个用途是 “加大资本中介和资本业务

投入” 。

中泰证券表示，截至2018年12月底，公

司净资本为190.06亿元，在国内大型证券公

司中排名靠后，制约了资本中介业务、资本

投资业务及其他创新业务的发展。

根据公司最新报送的招股说明书 ，

2016年至2018年， 中泰证券分别实现营业

收入83.47亿元、81.69亿元和70.25亿元；实

现归属于母公司所有者的净利润分别为

24.52亿元、17.95亿元和10.09亿元。

从业务结构来看，中泰证券的主营业务

包括证券经纪业务、投资银行业务、通过控

股子公司———中泰资管从事的资产管理业

务，以及证券自营、信用业务、另类投资、私

募投资基金业务等。 招股说明书显示，2016

年-2018年，中泰证券经纪业务手续费及佣

金净收入分别为28.18亿元、20.45亿元、

14.58亿元， 占当期营业收入的比重分别为

33.76%、25.03%、20.76%； 投资银行业务

（包括新三板推荐挂牌业务） 收入分别为

10.49亿元、8.33亿元、5.9亿元， 占当期营业

收入的比重分别为12.57%、10.2%、8.4%；资

产管理业务营业收入分别为9.38亿元、8.33

亿元、4.99亿元。

进入2019年，中泰证券业绩出现好转。根

据公司披露的财务报告，2019年前三季度中

泰证券实现营收73.2亿元，同比增长39.89%；

净利润为19.07亿元，同比增长102.31%。

中泰证券评级今年也迎来调升。中国证

券业协会官网显示， 中泰证券2019年评级

回升至A级，2018年公司评级被下调至

BBB级，但相比于2015年AA级的评级仍有

所差距。

中泰证券将成第38家上市券商

� 上市券商军团再添新兵。

12月19日， 证监会发审委审

议通过中泰证券股份有限公

司（简称“中泰证券” ）的首

发申请，A股将迎来第38家上

市券商。

作为山东省国资委实际

控制的券商， 中泰证券目前

手握多张金融牌照。 此次该

公司拟公开发行新股不超过

20.91亿股，募集资金扣除发

行费用后， 全部用于补充营

运资金，发展主营业务。

□

本报记者 胡雨 赵中昊

历时三年多

中泰证券前身为齐鲁证券，2015年9月

齐鲁证券完成股份改制并更名为中泰证券。

根据该公司官网数据，中泰证券目前有员工

7400多人，在全国28个省、市、自治区设有

41家证券分公司、280多家证券营业部。

目前中泰证券手握多张金融牌照，其

控股鲁证期货、中泰资本、中泰国际、中泰

证券资管、中泰创投，并参股万家基金、齐

鲁股权交易中心、中证信用、证通股份。 莱

钢集团为中泰证券第一大股东， 持股比例

达45.91%，山东省国资委系中泰证券的实

际控制人。

业内人士称，中泰证券此次A股上市历

程可谓“一波三折” 。 2019年11月，中泰证

券终于迎来了上会环节。 但就在上会前夜，

2019年11月6日晚间， 证监会官网披露公

告，鉴于中泰证券尚有相关事项需要进一步

核查， 决定取消第十八届发审委2019年第

168次发审委会议对该公司发行申报文件

的审核。

对于中泰证券上会前夕被叫停的原

因。 中国证券报记者曾第一时间联系中泰

证券，对方回复称“一切以证监会公开信息

为准” 。


